

Aspectos Historiográficos del Municipio de Peque en el centenario de vida municipal (1915-2015)

Historiographical Aspects of the Municipality of Peque in the Centenary of Municipal Life (1915-2015)

Por Diana Patricia Villa Pérez, José Ubeimar Arango Arroyave¹

Resumen: una breve recapitulación histórica, geográfica y cultural del municipio de Peque es la que se presenta en este texto que ha sido elaborado con ocasión del centenario de vida municipal de la localidad. El escrito se presenta como una síntesis de una obra más densa publicada en dos tomos: Peque Cien años de historia por Contar (1915-2015).

Palabras clave: municipio de Peque – municipios antioqueños – centenario municipal – historia local Antioquia.

Abstract: This text presents a brief historical, geographical, and cultural recapitulation of the municipality of Peque. It has been produced on the occasion of the centenary of municipal life of the town. The writing is presented as a summary of a denser work published in two volumes: Peque Cien años de historia por Contar (1915-2015).

Keywords: Municipality of Peque - Antioquian municipalities - Municipal centenary - local history Antioquia

1. Diana Patricia Villa Pérez es Licenciada en Ciencias Sociales y docente de la I. E. Presbítero Rodrigo Lopera Gil. José Ubeimar Arango Arroyave es Ingeniero Agrónomo, Magister en Medio Ambiente y Desarrollo y docente de la I. E. Presbítero Rodrigo Lopera Gil. Los autores contaron con la ayuda de una mesa de trabajo constituida por Diana Patricia Villa (docente zona Urbana), José Ubeimar Arango Arroyave (docente zona urbana), Honorio Cadavid, Juan Carlos Tamayo Castaño, Viviana Higüita Londoño, Germán Jaramillo y Rosa Betancur (docentes zona Rural Municipio de Peque).



Casco Urbano del municipio de Peque

1. Introducción

Dentro de las iniciativas y propuestas para la Conmemoración del centenario del municipio de Peque (1915-2015) se tienen una serie de actividades y productos entre los que se cuenta con la elaboración de un libro que da cuenta del proceso que a nivel histórico, social, político, ambiental, cultural, geográfico y rural ha vivido el municipio de Peque y que han trascendido incluso más allá de los cien años de vida municipal que conmemoramos durante este año 2015.

Otro de los fines del texto es tratar de que se convierta en un referente local para diferentes tipos de público que deseen conocer más sobre los aspectos biofísicos, ambientales, socio políticos, económicos, educativos, religiosos, de salud, demográficos y socio culturales del espectro urbano y rural del municipio, sin desconocer otros trabajos específicos que sobre la municipalidad se puedan encontrar.

El libro *Peque Cien años de historia por Contar (1915-2015)* por razones secuenciales y metodológicas se encuentra repartido en dos tomos (Tomo I: Aspectos y Procesos Urbanos, Tomo II: Aspectos y Procesos Rurales), con sus respectivos capítulos partiendo de aspectos más generales a otros más particulares de acuerdo con los aspectos mencionados en renglones anteriores hasta llegar a centrarse a lo largo del texto en la configuración espacial rural y de la geografía humana pequense con una rica gama fotográfica y descriptiva, con la que creemos, se hará mucho más amena su lectura.

El texto por lo demás lleva a manera de separata un fragmento escrito originalmente por Daniel Guerra y transcrito en 12 hojas hallado a manera de joya histórica y narrativa, que da cuenta de una parte de la impronta de lo que fue, ha sido y puede ser Peque, cuyo nombre es "Peque Nació para ser Destruído: Así lo demuestra el pasado y el presente".

De manera resumida se presenta a continuación uno de los apartes del libro en lo que concierne a algunos aspectos historiográficos que dan una idea tanto histórica como geográfico espacial del municipio de Peque.

2. Localización de Peque en el plano local, regional y nacional

El municipio de Peque se ubica en el extremo Noroccidental del departamento de Antioquia, en las coordenadas según Google Earth de 07001'13"N y 75054'18"O, con una extensión de 392 km², dista 239 km de la ciudad de Medellín y cuenta con el Código Dane: 05543 y NIT: 890982301-4 y se diferencia de los demás municipios del Occidente antioqueño ya que su territorio se dispone hacia la cuenca del Río Cauca. Limita al Este con el municipio de Sabanalarga (río Cauca), al Sur con los municipios de Buriticá y Cañasgordas, al Oeste con el municipio de Dabeiba y al Norte con el municipio de Ituango. Cartográficamente, la cabecera municipal se encuentra a 1200 m sobre el nivel del mar, en la plancha 115-I-C, a escala de 1: 25 000 del año de 1983 elaborada por el Instituto Geográfico Agustín Codazzi.

Su jurisdicción se encuentra demarcada por la desembocadura del riachuelo Singo en el río Cauca, aquél arriba, hasta donde le cae el riachuelo Pená; éste arriba, hasta la confluencia del arroyo la Chiquita; de aquí siguiendo el filo principal de la Asunción, hasta el Alto del mismo nombre; luego un poco hacia el Suroeste, a buscar el nacimiento del arroyo la Asunción, éste aguas abajo, hasta su desemboque en el río Ituango, éste aguas abajo, hasta el filo que divide las fincas de Juan A. Piedrahita y Marco A. Gutiérrez. Por éste filo arriba, hasta empalmar con el de la Esperanza. Éste abajo hasta la confluencia de las quebradas Santa Isabel y el Oso; de aquí siguiendo el filo principal que divide estas quebradas a la serranía de Ayapel. Hasta aquí con Ituango. Con los demás distritos así: de la serranía de Ayapel, siguiendo ésta hasta el alto de Paramillo; siguiendo la cordillera de los Andes, hasta el límite con Dabeiba y Cañasgordas, hasta el alto de Monos; de aquí por el contrafuerte de El Viento, límite con Buriticá, a la quebrada Purgatorio; ésta abajo, hasta su desemboque en el río Cauca; éste abajo, hasta donde recibe las aguas del río Singo, punto de partida.

Los puntos más extremos de Peque son:

Norte: Alto del Murciélago, serranía de Ayapel, (Vega del Inglés).

Sur: desembocadura de la quebrada Purgatorio en el río Cauca, (Barbacoas).

Este: desembocadura de la quebrada Singo o Pena en el río Cauca, (Bastilla).

Oeste: Alto Romeral (cordillera), junto a la Tumba, (Romeral Chamizo).

Su variedad en pisos térmicos (alturas entre 500 y 3 600 m s. n. m.) le permiten heterogeneidad en sus características biofísicas, orográficas y en sus diferentes recursos naturales, lo que representa un potencial para el desarrollo económico y social. Su situación dentro del contexto regional a un mediano y largo plazo se verá afectada por la incidencia directa de megaproyectos con desarrollo sobre el río Cauca, como lo es la hidroeléctrica de Pescadero Ituango. Por medio de la vía principal de acceso se presenta articulación con los municipios de Uramita y la vía al mar la cual a su vez posibilita la comunicación con el resto del territorio departamental y nacional.

Su relieve corresponde a la Cordillera Occidental de los Andes, localizándose entre la cordillera El Retiro-Los Filos; Renegado y San Pablo. Sobresaliendo la cordillera o Páramo del Viento a 3500 m s. n. m. y el cerro del Paramillo a 3600 m s. n. m.

3. Algunos apuntes para una comprensión histórica del municipio de Peque

Peque fue fundado en 1868 y erigido municipio a través de la ordenanza 13 del 19 marzo de 1915, siendo hasta ese entonces corregimiento de Ituango, esto es acorde a lo expresado por el señor Pompilio Gaviria Guizao quien además lo describe como un rancherío de paja. Cuenta la historia, tomando como base a Luis Eduardo Pimienta, que unos campesinos de Buriticá salieron de cacería en busca de un oso al cual le dieron muerte donde hoy es el Parque Principal de nuestro municipio. Estos cazadores se llamaban Adón Tadeo David y Fugencio Higueta; los cuales vieron el lugar propicio para fundar una población. Tuvo inicialmente como nombres Palestina, Santo Domingo y por último fue llamado Peque en honor a la tribu indígena que allí habitó.

Una parte de la historia de Peque está ligada a la primera fundación de la Ciudad de Antioquia, en el paraje conocido como La Laguna de Santa Águeda que dista de acuerdo a las descripciones geográficas

cas hechas por el conquistador Jorge Robledo a una legua y media de la actual población de Peque; al respecto, Pardo (2010) y Sierra (2011) comentan que con los estudios de historiadores como Alberto Restrepo Sáenz y Antonio Gómez Campiño se ha aclarado en forma definitiva esta situación, ya que concuerdan con lo descrito por el mismo conquistador y por cronistas como Sardella y Cieza de León que lo acompañaban.

El término Peque² hace alusión inicialmente a un vocablo de origen indígena de los Pequés, grupo de la familia de los Katíos, también se considera que su derivación procede del nombre de un cacique de la región. Según el padre Constancio Pinto García (1978) el nombre Peque pudiera originarse también del vocablo Beké, (planta de maíz) cultivada por los Katíos. Según el historiador antioqueño doctor Jaime Sierra García, el nombre corresponde a una variación del de la mujer indígena madre de los hijos de don Gaspar de Rodas, la mujer indígena pequense, de quien se quedó el rumor de haber sido muy hermosa. Quizá también, dice el historiador, todo indica así que la procedencia de este nombre es indígena autóctono. Con posterioridad a la fecha de los anteriores comentarios, que corresponden más o menos al año de 1570 o 1571, los registros de Peque se pierden hasta 1840, cuando ya hacía tiempo los indígenas de la región habían sido sometidos o exterminados. En esta fecha de 1840 Peque quedaba ya dentro de la jurisdicción del municipio de Ituango. Siendo su primer alcalde el señor Juan Ignacio Tamayo y su primer personero el señor Luis Reinaldo Mazo, conocido en la población con el apodo de Nanayo.

El señor Argemiro Agudelo de la vereda Italia 90 comenta:

Peque en 1952 fue quemado³, el hecho se le atribuye a los liberales para que la policía no tuviese refugio, quedando únicamente la iglesia católica, la capilla Evangélica, la Presbiteriana y una casa en la carrera Santander con calle San José.

2. Para conocer más al respecto sobre el nombre de Peque ver http://www.peque-antioquia.gov.co/informacion_general.shtml

3. Para más detalle sobre este hecho y algunos otros de la violencia bipartidista de la década de los 50 puede consultarse el texto "Lo que el Cielo no Perdona" del escritor Fidel Blandón Berrío.

Peque cuenta con una gran riqueza arqueológica, testigo de ello son los hallazgos de vasijas como la encontrada el 31 de agosto de 2006, cuando se adelantaban labores de construcción de una vivienda al lado de la E. S. E. Hospital San Francisco de Asís. La cual consta aproximadamente de 60 cm de alto y 30 cm de diámetro. Se cree que pudo haber sido utilizada con fines domésticos, tales como la cocción de alimentos o como urna fúnebre. Aún persisten actividades de gaaquería que ponen en riesgo el patrimonio arqueológico del municipio, departamento y de la Nación.

Fuera de esto en la zona existen evidencias de muros de piedra en la finca San Pedro, vereda El Páramo, a dos horas de camino del casco urbano que pueden alcanzar una extensión de 100 m de largo con alturas que varían entre 1,20 m y 100 cm de altura y de 50 a 60 cm de ancho que pueden evidenciar aspectos de tipo prehispánico o de otros momentos que deben ser estudiados.

En la actualidad estos vienen presentando un paulatino deterioro ya que estos se cruzan con algunos caminos.

4. A manera de reflexión final

El municipio de Peque es un pueblo ancestralmente antioqueño, producto además del mestizaje no solamente reflejado en la piel de tipo Nutabe que se expresa en algunas partes de su geografía humana con apellidos como: Higuita, Chancí, Tuberquia, Sucerquia y Taparcúa. Esta gama de tintes se ve también pintada con rostros de raíces criollas y africanas por parte de algunos docentes que vienen actualmente participando en procesos de educación en una parte de su territorio. Su gente goza del gentilicio de: pequeítas o pequense con el apelativo de “la verdadera capital de la montaña” que engalana la altura y majestuosidad de sus montañas.

Bibliografía

Gómez, Campillo, Antonio. 1930. *Antioquia y Santa Fe de Antioquia*, Medellín, Tipografía. Búffalo.

Espinal, Luis. Sigifredo. 1985. Geografía ecológica de Antioquia. Zonas de Vida. En: *Revista Facultad Nacional de Agronomía*, Medellín. 38(1). 6-21pp

Pardo Londoño, Benjamín. 2010. *La Ciudad de Antioquia y la Villa de Santa Fé*. Colección Bicentenario. Medellín. Fondo editorial Universidad de EAFIT. 143p

Pinto García, Constancio. 1978. *Los indios katíos: Su cultura*. Volumen 1: La cultura katía.

Pinto García, Constancio. 1974. *Los indios katíos Volumen 2: La lengua katía*. Medellín.

Sierra. García, Jaime. 2011. Entorno a los 500 años, descubrimiento y colonización de la Provincia de Antioquia. Capítulo I En: *Gobernantes de Antioquia. Academia Antioqueña de Historia-Asociación de Exgobernadores y Exdiputados de Antioquia*. Medellín. Segunda edición. 25-40pp.

Villa, Diana et al. 2015. *Peque Cien años de Historia por Contar (1915-2015)*. Tomo I. Medellín. Litografía Renuevos. 171 p.